



PLAN NACIONAL  
DE DESARROLLO  
2 0 1 3 - 2 0 1 8  
GOBIERNO DE LA REPÚBLICA

PROGRAMA NACIONAL  
DE POBLACIÓN  
2014-2018

INFORME DE LOGROS DE LAS ENTIDADES FEDERATIVAS

## Introducción

Los COESPO y organismos equivalentes son las instancias de planeación demográfica que por excelencia tienen a su cargo dirigir la política de población a nivel estatal para contribuir al logro de los objetivos nacionales. La visión federal en materia de población significa impulsar el desarrollo de estos organismos, por lo que es imprescindible fortalecer las acciones, programas y proyectos que se llevan a cabo en las entidades federativas y sus municipios.

A partir de la diversidad de las entidades federativas, hoy los COESPO y organismos equivalentes enfrentan diferentes retos, para lo cual se requiere del apoyo conjunto del gobierno federal, las autoridades locales, universidades, organismos internacionales y de la sociedad civil. Los logros que aquí se presentan son el resultado del arduo quehacer de coordinación interinstitucional e intergubernamental en temas de población a nivel estatal y local, para la consecución del objetivo común de alcanzar el bienestar y desarrollo de la población mexicana.

## Objetivo 1. Aprovechar las oportunidades de desarrollo social y económico propiciadas por el cambio demográfico<sup>1</sup>

### Logros

Los COESPO y organismos equivalentes, en el ámbito de su competencia, han impulsado tanto a nivel estatal como municipal la inclusión de información sociodemográfica en sus programas y proyectos, y además se han fortalecido y provisto del apoyo de instituciones gubernamentales, internacionales y académicas, a fin de generar estudios e investigaciones que den pie a la solución de las necesidades que impone la nueva realidad demográfica.

Asimismo, se han posicionado como un referente importante en los temas relacionados con las mujeres, la equidad de género y la violencia, y han realizado un gran trabajo coordinado con las secretarías de sus estados, para que los temas de

población sean incluidos en sus respectivos programas sectoriales.

## Actividades relevantes

### Estrategia 1.1 Asegurar la inclusión de temas de población en la planeación del desarrollo y en las políticas de gobierno

Los COESPO de Aguascalientes, Campeche, Durango, Guanajuato, Hidalgo, Michoacán, Sinaloa, Sonora, Tamaulipas, Tabasco, Yucatán, el COPLADE de Baja California y la Coordinación de Asuntos de Población de Baja California Sur fomentaron el uso e inclusión de información sociodemográfica en la elaboración de diferentes programas estatales y municipales, así como para la instrumentación de políticas públicas.

El IIEG de Jalisco elaboró 17 documentos de análisis sociodemográfico; la DIGEPO de Oaxaca procesó 152 Prontuarios Estadísticos Municipales; el COESPO de Michoacán aportó información para el Anuario Sociodemográfico de 2014; Morelos desarrolló la Numeralia 2014; Querétaro, en coordinación con el INEGI, diseñó una herramienta estadística por delegación; y Quintana Roo, también junto con el INEGI, revisó y actualizó las proyecciones de población locales.

Por su parte, la Secretaría Técnica y de Planeación del Ejecutivo de Coahuila realizó la actualización del Plan Estatal de Desarrollo y los Programas Sectoriales y Especiales 2011-2017, para alinearlos al Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018 y al Programa Nacional de Población 2014-2018.

### Estrategia 1.2 Atender el rezago demográfico en regiones o grupos de población en desventaja social, considerando la diversidad cultural

Con el fin de garantizar el acceso de los municipios a los programas sociales, el COESPO de Veracruz expidió 35 Constancias del Comportamiento de la Dinámica Demográfica de 2010 a 2014.

### Estrategia 1.3 Contribuir al diseño y formulación de políticas que promueven la educación, el desarrollo de capacidades y el empleo

Para asegurar que la oferta de servicios educativos en todos los niveles responda a las demandas de la sociedad, con equidad e igualdad de oportunidades, el COESPO de Tabasco participó con estadísticas y proyecciones en la integración del Programa Sectorial de Educación Tabasco 2013-2018.

<sup>1/</sup> No se reportaron acciones en la Estrategia 1.6 Anticipar los efectos de la transición demográfica sobre la estructura y dinámica de los hogares y familias.

Además, la Secretaría Técnica y de Planeación del Ejecutivo de Coahuila, en coordinación con la Secretaría del Trabajo estatal, impartió cursos teórico-prácticos con el objetivo de que los participantes desarrollen conocimientos y habilidades que les permita hacer frente al mercado laboral.

#### **Estrategia 1.4 Prever los efectos socio-económicos del proceso de envejecimiento de los hombres y las mujeres**

Con el propósito de contribuir al diseño de medidas para atender las demandas de las personas adultas mayores, la DIGEPO de Oaxaca desarrolló la investigación *Envejecimiento poblacional zonas expulsoras del estado de Oaxaca*. Asimismo, los COESPO de San Luis Potosí y Veracruz elaboraron diagnósticos de las personas adultas mayores para apoyar el diseño de políticas públicas en sus respectivos estados.

Igualmente, el COESPO de Campeche, en conjunto con otras instituciones estatales, a fin de promover el cumplimiento de los derechos y bienestar físico, mental y social de las personas adultas mayores, realizó la propuesta, gestión, ejecución y difusión de la Expo-Plenitud 2014.

#### **Estrategia 1.5 Fomentar la inversión en capital humano en la población adolescente y joven para aprovechar los beneficios del cambio demográfico**

En coordinación con el UNFPA y universidades del estado, el COESPO de San Luis Potosí organizó el Foro

y el Seminario *Juventud, Derechos Humanos y Política Pública*, con la finalidad de fortalecer las capacidades de este grupo de la población.

#### **Estrategia 1.7 Impulsar acciones para identificar y erradicar los obstáculos sociodemográficos que inhiben la participación de las mujeres en la sociedad**

El COESPO de Campeche, junto con el COMUPO Campeche y la CDI en el estado, otorgó capacitación para la detección, prevención y atención primaria de la violencia, con el objetivo de sensibilizar a promotores de cinco comunidades indígenas: San Antonio Cayal, Tikinmul, Crucero de Oxá, Nilchí y Uzahzil Edzná, sobre las problemáticas psicosociales y sus consecuencias.

Del mismo modo, el COESPO de San Luis Potosí organizó la Campaña “Un Billón de Pie por San Luis Potosí”, que incluyó diferentes talleres y seminarios para la atención integral de víctimas de violencia, trata de personas, perspectiva de género y control de adicciones. Además, elaboró el Diagnóstico sobre la Violencia Sexual Contra las Mujeres en el Estado de San Luis Potosí.

Por su parte, el COESPO de México trabajó en un documento histórico, prospectivo sobre la dinámica poblacional y su importancia para el desarrollo económico del estado, y realizó un estudio de mujeres y equidad de género. Por su parte, el COESPO de Morelos elaboró el *Libro demográfico de la Mujer 2014* y el *Diagnóstico demográfico y social de la mujer morelense*.

## **Objetivo 2. Ampliar las capacidades y oportunidades a la salud y el ejercicio de derechos sexuales y reproductivos para mujeres y hombres**

### **Logros**

Las entidades federativas buscaron garantizar que las personas cuenten con información necesaria y una mejor atención en los servicios de salud, a través de la suscripción de convenios y trabajo interinstitucional para mejorar la educación, difusión constante de información sobre sexualidad, atención a grupos vulnerables, capacitación a personal de salud y seguimiento a programas sociales para las personas que más lo necesitan.

### **Actividades relevantes**

#### **Estrategia 2.1 Anticipar los impactos de las transiciones demográfica y epidemiológica en el bienestar de las mujeres y los hombres**

El COESPO de Veracruz colaboró con la Secretaría de Salud estatal en el análisis y desarrollo de una nueva estrategia para el registro epidemiológico de los veracruzanos.

Además, se efectuaron campañas de prevención de la salud con perspectiva de género en el Distrito Federal y Nayarit.

#### **Estrategia 2.2 Acrecentar las oportunidades de hombres y mujeres para ejercer su sexualidad y reproducción de forma libre, responsable e informada**

El IPyCR de Chiapas suscribió 16 convenios con universidades públicas y privadas para fortalecer la educación sexual en la entidad.

#### **Estrategia 2.3 Focalizar la atención de los programas de salud sexual y reproductiva en grupos de población con desventaja social**

A fin de fortalecer los programas de salud sexual y reproductiva en poblaciones con desventaja social, el COESPO de Puebla continuó con la instrumentación del proyecto Atención Integral en Salud Reproductiva y Violencia Familiar en Comunidades Indígenas en Municipios de Alta Marginación.

#### **Estrategia 2.4 Ampliar las capacidades y oportunidades de adolescentes y jóvenes para ejercer sus derechos en salud, sexuales y reproductivos**

Los COESPO de Aguascalientes, Campeche, Durango, Michoacán, Hidalgo, México, Morelos, Nayarit, Querétaro, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán, así como el COEPO Zacatecas, la Coordinación de Asuntos de Población de Baja California Sur y el IIEG de Jalisco, organizaron pláticas, conferencias, talleres y mesas de trabajo de orientación sobre sexualidad, maternidad prematura, calidad de vida y violencia, entre otras.

#### **Estrategia 2.5 Promover acciones integrales para reducir la mortalidad materna e infantil**

Sobre este tema, la Secretaría Técnica y de Planeación del Ejecutivo de Coahuila, junto con el DIF estatal, otorgó 1 441 tarjetas de salud a mujeres embarazadas para dar seguimiento a las consultas médicas y, con ello, disminuir la mortalidad materno-infantil. Además, con la Secretaría de Salud elaboró un diagnóstico de mortalidad infantil y participó en los programas Ángeles de la Guarda y en la Campaña "PAQUE-T Cuides".

Por su parte, el COESPO de Hidalgo capacitó a 22 parteras tradicionales de la región huasteca en el cuidado integral de la mujer, con el propósito de elevar la calidad de la atención durante el embarazo.

### **Objetivo 3. Incentivar una distribución territorial de la población inclusiva y sostenible, fomentando redes de asentamientos**

#### **Logros**

Seis entidades federativas y la Subcomisión Regional Centro-Oriente han elaborado estudios y diagnósticos para que la distribución territorial sea considerada en los programas relacionados con este tema, garantizando una mejor cobertura de bienes y servicios, y regulando el crecimiento de las áreas urbanas y rurales hacia un desarrollo sostenible.

#### **Actividades relevantes**

##### **Estrategia 3.1 Consolidar redes de asentamientos, productivas y competitivas para diversificar las opciones de empleo, migración y residencia**

El COESPO de Hidalgo, junto con la Subcomisión Regional Centro-Oriente, diseñó la Encuesta de Movilidad en la Megalópolis del Centro del país, y también actualizó el Diagnóstico Sociodemográfico de esta megalópolis, con el fin de proporcionar herramientas para la toma de decisiones de

instituciones gubernamentales, de la sociedad civil y académicas en los procesos de movilidad.

Por su parte, el COEPO de Zacatecas proporcionó información sociodemográfica a la Secretaría de Infraestructura para la elaboración de Programas de Ordenamiento Territorial de las ocho regiones del estado.

##### **Estrategia 3.2 Incluir criterios de equidad y sostenibilidad en las políticas de inversión en infraestructura física, social y económica**

En esta materia, el COESPO de Tabasco estimó las proyecciones del comportamiento de la población hasta 2040 para la actualización del sistema de planeación territorial, la difusión de la administración urbana y territorial, y la gestión de fondos de financiamiento para la integración del Programa Sectorial de Ordenamiento Territorial y Obras Públicas 2013-2018.

##### **Estrategia 3.3 Fortalecer el desarrollo de asentamientos humanos competitivos, seguros, incluyentes y sostenibles**

El IPyCR de Chiapas elaboró la línea basal para la realización de estudios de asentamientos humanos dispersos en cinco municipios y 15 regiones del estado, con el propósito de equilibrar la distribución territorial. Asimismo, el IIEG de Jalisco desarrolló un documento técnico para un proyecto de Metropolicación de la zona de Autlán. Además, el COESPO de Morelos elaboró el libro *Zona Metropolitana de Cuautla*.

## **Objetivo 4. Atender los desafíos sociodemográficos derivados de la migración internacional en sus distintas modalidades<sup>2</sup>**

### **Logros**

Seis COESPO y organismos equivalentes generaron información estadística sobre las tendencias, causas e implicaciones de la migración, con el fin de que dicha información sea considerada en los distintos programas de política pública.

Asimismo, hubo una participación activa en acciones de asistencia, protección, orientación y acceso a servicios de salud, para favorecer a la población migrante en su tránsito por México y en el retorno a sus lugares de origen.

### **Actividades relevantes**

#### **Estrategia 4.1 Generar información y estadísticas que sirvan de insumo para el diagnóstico y formulación de planes y programas de migración internacional**

La DIGEPO de Oaxaca desarrolló la página web *Observatorio de Migración Estatal*, con los diagnósticos y bases de datos actualizados sobre las diferentes dimensiones del fenómeno migratorio en la entidad.

#### **Estrategia 4.2 Fortalecer las acciones orientadas a velar por los intereses e integración de los mexicanos que residen en el extranjero**

Como parte de las acciones orientadas a garantizar la integración económica, social y cultural de los migrantes, el COEPO de Guanajuato elaboró el diagnóstico del Programa Especial de Migración, y el COESPO de México desarrolló un estudio para definir el perfil del migrante, su distribución geográfica, causas y consecuencias.

Por su parte, el COESPO de Veracruz apoyó a la Secretaría de Salud estatal en la ejecución de los programas *Vete Sano*, *Regresa Sano* y Promoción de la Salud, a fin de atender algunos problemas de salud de los migrantes que atraviesan el territorio veracruzano por la vía del tren en la ruta del Suchiate.

#### **Estrategia 4.5 Impulsar acciones que faciliten la reintegración de los migrantes mexicanos de retorno en el país**

El COPODF promovió las medidas de asistencia y protección a migrantes por medio de la línea migrante, la cual brinda orientación sobre los programas y servicios de atención a huéspedes, migrantes y sus familias. Por su parte, el COESPO de Durango apoyó las acciones para garantizar la seguridad y bienestar de los migrantes a través del Programa *Bienvenido Paisano*.

<sup>2/</sup> En las estrategias 4.3 Fortalecer las acciones orientadas a promover la integración de los inmigrantes a la sociedad mexicana, 4.4 Atender las causas y efectos de la migración internacional en las comunidades de origen, y 4.6 Garantizar los derechos humanos y sociales de los migrantes que transitan por el territorio nacional, no se reportaron acciones.

## **Objetivo 5. Ampliar el desarrollo de una cultura demográfica basada en valores de prevención, participación social, tolerancia y vigencia de derechos humanos**

### **Logros**

Fortalecer la cultura demográfica tiene como uno de sus propósitos difundir información relevante sobre los fenómenos demográficos que repercuten en la vida de las personas, ya que se vinculan con aspectos tales como la salud, educación, alimentación, vivienda, agua, electricidad, sexualidad, comunicaciones e infraestructura. Por ello, los COESPO y organismos equivalentes han instrumentado campañas exitosas sobre temas relacionados con la sexualidad para reducir el embarazo adolescente, empleando la tecnología, redes sociales y medios de comunicación.

### **Actividades relevantes**

#### **Estrategia 5.1 Instrumentar programas de comunicación y divulgación para difundir información sociodemográfica para la toma de decisiones libres y responsables**

Como parte de las acciones para prevenir el embarazo no planificado e infecciones de transmisión sexual en adolescentes y jóvenes, el COPODF impulsó la Campaña “¡Val!, pero con Condón”.

De igual manera, se desarrollaron los programas radiofónicos *Despertando inquietudes* (COESPO de Michoacán), *Dinámica Demográfica* (COESPO de Hidalgo), *Vida y Población* (COESPO de Nayarit), *Población Dinámica* (Dirección de Estadística de Nuevo León), 30 cápsulas informativas (DIGEPO de Oaxaca), *Zona Libre* (COESPO de Campeche, Tlaxcala y Querétaro), como parte de las estrategias de información, comunicación y educación para fomentar la cultura demográfica.

Los COESPO y organismos equivalentes de Nuevo León, Chihuahua, Zacatecas, Oaxaca, Querétaro y Tlaxcala realizaron eventos conmemorativos del Día Mundial de la Población, a fin de sensibilizar e informar a las diferentes audiencias, en particular de adolescentes y jóvenes, en los temas de población y desarrollo, salud sexual y reproductiva y género, entre otros.

Por su lado, los COESPO de Aguascalientes, Durango, Guerrero, Hidalgo, México, Michoacán, San Luis Potosí, Tlaxcala, Veracruz, así como el COESPO Zacatecas, el COPLADE Baja California y el IIEG de Jalisco difundieron información sociodemográfica a través de boletines informativos y análisis técnicos en fechas conmemorativas relevantes.

#### **Estrategia 5.2 Contribuir al desarrollo de contenidos sociodemográficos y de educación integral de la sexualidad en programas del sistema educativo nacional**

Con el objetivo de fortalecer los contenidos de educación integral de la sexualidad, el COESPO de Michoacán desarrolló una propuesta para su incorporación en la asignatura de educación sexual en el sistema educativo básico del estado.

Dentro de las acciones para sensibilizar a la población sobre los cambios demográficos, la Dirección de Población y Estadística de Nuevo León publicó la revista trimestral *Población Unida*; la DIGEPO de Oaxaca, la revista *Oaxaca Población Siglo XXI*; el COESPO de Querétaro, la revista *Dinámica y Sonora*, además del libro *Cien años de población y Desarrollo*.

## **Objetivo 6. Impulsar el fortalecimiento de las instituciones, políticas y programas de población en los tres órdenes de gobierno<sup>3</sup>**

### **Logros**

Los COESPO y organismos equivalentes se encaminan al fortalecimiento del federalismo en población, a través del impulso y desarrollo de los COMUPO, con asesorías, acciones de capacitación, instalación de los mismos consejos municipales, y, sobre todo, con la municipalización de los programas en la materia, considerando siempre la especificidad y exigencia de los problemas locales.

Asimismo, destacan las acciones de cooperación internacional de los COESPO de Hidalgo, Puebla, San Luis Potosí y Veracruz, los cuales han logrado el apoyo de organismos como el UNFPA, marcando, a su vez, el camino a seguir en este ámbito.

### **Actividades relevantes**

#### **Estrategia 6.1 Fomentar una visión federal de la política de población y fortalecer las instancias estatales y municipales de planeación en población**

El COPLADE de Baja California suscribió acuerdos de coordinación con los ayuntamientos de Mexicali y Tecate para fomentar la descentralización en materia de población en esos municipios. Asimismo, el IPYCR de Chiapas y los COESPO de Hidalgo y Quintana Roo realizaron actividades de sensibilización e instalación del COMUPO.

Los COESPO de México y Tlaxcala proporcionaron asesoría sociodemográfica a los COMUPO para apoyar la aplicación de la política de población a nivel municipal. El COESPO de Puebla capacitó a funcionarios de 209 ayuntamientos para incorporar el enfoque poblacional en la elaboración de 56 Planes de Desarrollo Municipal y el COESPO de Tlaxcala capacitó a 600 funcionarios municipales.

La Secretaría Técnica y de Planeación del Ejecutivo de Coahuila integró 22 diagnósticos municipales en temas de población, dinámica demográfica, salud, educación, economía, empleo, vivienda, seguridad pública y recursos naturales para los municipios participantes en el Programa Agenda para el Desarrollo Municipal.

El COESPO de Tabasco y la Coordinación de Planeación de la Secretaría de Planeación y Finanzas integraron el Programa Especial de Población de Tabasco 2013-2018, que establece las bases del diseño e instrumentación de políticas públicas en el ámbito demográfico en la entidad.

#### **Estrategia 6.3 Fortalecer la capacidad técnica de las instancias de planeación demográfica en el nivel nacional y estatal**

El COESPO de Tabasco participó en la instalación del Comité de Información Estadística y Geográfica del estado, de donde se derivó la actualización del *Anuario Estadístico y Geográfico 2014*.

A su vez, el COESPO de Veracruz y la Facultad de Estadística e Informática de la Universidad Veracruzana elaboraron dos trabajos de investigación, *Situación de la Educación en Salud Sexual y Reproductiva en Telebachillerato* y *Análisis Estadístico de textos sobre inquietudes de educación y salud sexual en adolescentes*, zona Xalapa de Telebachilleratos.

#### **Estrategia 6.4 Favorecer la cooperación internacional en población y desarrollo en sus distintas modalidades**

Los COESPO de Hidalgo y San Luis Potosí suscribieron con el UNFPA el Programa Estatal de Cooperación 2014-2018, al igual que el COESPO de Puebla lo hizo para el periodo 2011-2017; dicho COESPO desarrolló acciones de capacitación en materia de salud sexual y reproductiva, intercambio de buenas prácticas con autoridades colombianas y un diagnóstico especializado de juventud.

Finalmente, el COESPO de Veracruz y la Escuela Superior Politécnica de Chimborazo, de la República de Ecuador, reforzaron sus mecanismos de colaboración mediante la impartición de un curso sobre generación de indicadores.

<sup>3/</sup> No se reportaron acciones en las estrategias 6.2 Generar reformas al marco jurídico de la política de población para adecuarlo a los desafíos demográficos e institucionales actuales, y 6.5 Garantizar la transparencia y rendición de cuentas mediante la evaluación de la implementación de la política de población.

## SIGLAS

**CDI:** Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas

**COEPO:** Consejo Estatal de Población

**COESPO:** Consejos Estatales de Población

**COMUPO:** Consejo Municipal de Población

**COPLADE:** Comité de Planeación para el Desarrollo Estatal

**COPODF:** Consejo de Población del Distrito Federal

**DIGEPO:** Dirección General de Población

**IIEG:** Instituto de Información Estadística y Geográfica

**INEGI:** Instituto Nacional de Estadística Geografía e Informática

**IPyCR:** Instituto de Población y Ciudades Rurales

**UNFPA:** Fondo de Población de las Naciones Unidas